



Mi Universidad

Controles de lectura

Brayan Armando Espinosa Calvo

Tercer parcial

Interculturalidad y salud I

Dr. Sergio Jiménez Ruiz.

Medicina humana

Primer semestre, grupo “C”

Comitán de Domínguez, Chiapas a 17 de noviembre del 2023

Sistemas de atención a la salud.

B. Armando Espinosa L.

Un sistema de salud se define por políticas de salud o de servicio, su función es repercutir con ámbitos favorables a la población, tomando en cuenta la protección de la salud, promoción de la salud, y prevención de la enfermedad.

Existen fuentes que financian la sanidad, como lo son los impuestos, las contribuciones a la seguridad social, las suscripciones voluntarias a entidades de seguro privadas y el pago directo por servicio, las cuales sirven para caracterizar el modelo de sistema sanitario de un país, a lo cual existen 3 modelos de los sistemas sanitarios, estos son:

• **Modelo de seguros sociales:** el sistema se financia a través de la seguridad social, regularmente este modelo se efectúa en Austria, Francia, Alemania, etc.

• **Modelo de servicio nacional de salud:** el sistema se financia a través de los impuestos generales del estado, por ejemplo en España, Suecia, Dinamarca.

• **Modelo de libre mercado:** privado, se financia a través de las contribuciones directas del ciudadano, bien sea a una entidad de seguro privada o a través de los pagos directos por acto médico. (Ej. E.U.A.)

Tales exemplificaciones y explicaciones nos hacen notar como cada modelo requiere de una financiación para tener una correcta organización en cada territorio. Aún así algunos países mantengan los mismos modelos pueden variar en su manera de organizarse. Organización refiere a la institución que tiene la función de unión del sistema, la planificación, financiación, gestión y provisión de los servicios de salud y de atención.

Teoría de sistemas.

Cada sociedad tiene una manera distinta de ver a la salud y la enfermedad, lo que genera que haya una variedad de sistemas para la atención de la salud. Debemos entender que un sistema es aquél conjunto de elementos secuenciales que llevan a una finalidad, estos poseen una capacidad de respuesta en base al entorno y se mantienen a un ritmo determinado. De la variedad de sistemas que existen, convencionales, tradicionales o alternativos-complementarios poseen en común los siguientes elementos: Cosmovisión, procedimiento terapéutico, cuerpo de terapeutas, comprensión de la causalidad, modelo de prevención, nosología, procedimiento diagnóstico.

La cosmovisión es aquello que se abre a entender, ordenar y clasificar el mundo y lo que está en él: el cuerpo humano, el dolor, la vida y la muerte.

López Austin define a la cosmovisión como el "conjunto de sistemas ideológicos que se articulan de manera coherente, en un momento histórico determinado, por una sociedad para interpretar la totalidad del universo y actuar en él"; Y a los sistemas de salud los define como un conjunto articulado de representaciones y creencias con las que cada pueblo (en el caso de la medicina) interpreta la salud, la enfermedad, el dolor y la muerte del organismo humano. Lo que determina sus formas de prevenir y/o curar la enfermedad, eliminar el dolor, restituir la salud y prolongar la vida. Los modelos sistémicos aportan elementos valiosos que ayudan a facilitar la visualización de las interrelaciones presentes con posibilidad de enrique-

Sistema médico convencional.

Se expresa como MAC a la medicina alternativa y complementaria, cuyo término se le indica a los prácticas médicas que no son compartidas comúnmente a los estudiantes de medicina y mucho menos se integran a las prácticas convencionales; Son desarrolladas en un amplio enfoque del cuidado de la salud, y en ello se especifican la medicina tradicional china, la acupuntura, la medicina mente-cuerpo, la homeopatía, el masaje, entre otras prácticas. Las personas que realizan este tipo de prácticas se denominan profesionales, esto sin serlo, ya que no cuentan con algo que los acredite de manera formal.

Las prácticas naturopáticas a diferencia, exigen cuatro años de posgrado para la obtención de un título de doctores en Naturopatía, este ámbito es regulado por los estados en los EEUU.

Las disciplinas médicas se distinguen por caracterizarse en su nombre. La medicina convencional se conoce como medicina alopatía, el término "alo" significa diferente y "pática" se refiere a la enfermedad. El principio fundamental de esta práctica es atacar los procesos morbosos con terapias que no guardan relación con la afección tratada, la medicina homeopática por el contrario se basa en tratamientos considerados similares a los síntomas que se tienen por tratar, la medicina naturopática confía en los tratamientos naturales, en la forma de plantearse tanto el tratamiento y la curación.

Sistema Médico Tradicional.

Se conoce como medicina tradicional a aquella parte de la cosmovisión indígena que engloba conocimientos basados en lo que la tierra puede proveer, como el uso de las plantas medicinales para resolver la enfermedad, estos métodos son importantes, pues mantienen la identidad de un pueblo.

En una comunidad, suele ser frecuente que este sea el único sistema presente. Por lo tanto se vuelve la única opción de prevención y curación de la enfermedad. La medicina indígena es característica por tener su propia manera de diagnosticar y elegir sus métodos de curación. Estos conocimientos se fortalecen debido a que son transmitidos de generación en generación. Los métodos de este tipo de medicina involucran la espiritualidad, lo cual se torna importante, ya que aparte de sanar la enfermedad, se tiene que tener un estudio de armonía con Dios, la familia y también con la naturaleza.

Hablando de los métodos de curación, como ya se había mencionado, está presente el uso de hierbas medicinales y de rezos, tratando la afección desde varios puntos, de los más destacables son las emociones del paciente.

Se habla de "chacras" como aquellos energías que cada individuo posee, los cuales pueden repercutir en la salud debido a una falta de desequilibrio. La energía del paciente debe hacer sinfonía con la energía del curandero, logrando así una armonización para llegar a sanar.

La medicina tradicional también es especializada, pues llegamos a encontrar a especialidades como

Bibliografías

1. Elvira D, Sampetro L. (S/F). El sistema sanitario. Universitat Oberta de Catalunya.
https://openaccess.uoc.edu/bitstream/10609/79345/1/El%20sistema%20sanitario%20en%20la%20Sociedad%20de%20la%20información.%20La%20salud%20electrónica_Módulo%201_El%20sistema%20sanitario.pdf
2. Secretaría de salud. Dirección general de planeación. (2003). Los sistemas de atención a la salud: una visión desde la antropología médica y la teoría de los sistemas. Gob.mx
http://www.salud.gob.mx/unidades/cdi/documentos/sistemas_de_atencion.pdf
3. Katz D. (2003). La integración de la medicina convencional y no convencional. Humanitas, humanidades médicas.
https://paliativossinfronteras.org/wp-content/uploads/LA-INTEGRACION-DE-LAMEDICINA-CONVENCIONAL-Y-NO-CONVENCIONAL_2.pdf
4. Cortés M, Navarro M, Peña J, Solórzano E, Díaz J, Alzaga A, Pérez R, Medina S, Olmos F. (2011). Medicina tradicional indígena: efectividad a prueba. UACI.
https://www.udg.mx/sites/default/files/080311_revista_tukari.pdf